

さめがわ 議会だより

第113号

平成20年8月

発行 福島県鮫川村議会
TEL (0247)49-3198代
編集者 議会広報編集委員会



6月
定例会

平成20年度 挿正予算
条例の制定・一部改正
人事案件・委員会活動
村の考え方を問う（一般質問）

2～3ページ
3ページ
4～5ページ
5～13ページ

7月
臨時会

条例の制定・人事案件
みなさまの声・議会日誌

13ページ
14ページ

[表題：議会議長筆]
[表紙写真：
こどもセンター]



青生野小学校運動会

場所等がなくなつて不安だといふ声は聞くが、地域民の考えといふのか、情報を収集した結果があれば、今後の進め方と併せて伺う。

答弁（教育長） 児童数の推移であるが、今年が20名、以降21名、19名、19名と推移する。本当に地区民、保護者がどういうことを考へているのか、教育委員会では合同PTA学習会を年に一、二度、そして地区懇談会もあるので、そういう中で青生野地区の方々の意見を聞きたいと考える。

答弁（村長） 昨年は 青生野
地内で住宅が土砂に流され全壊
したが、過去の記憶をたどって
も土砂災害のない村といっても
過言でないほど災害に強い村で
はないかと思われる。

再質問 土砂災害などす大地震
大災害が来るものということを前提においた、家庭にわかりやすく掲示しておけるような具体的策を更に進めるべきと思うが伺う。

庭に周知する必要があると思われる。
また、消防団や自主防災組織などによる災害時に要援護者の避難支援体制の確認も必要となる。

平成20年度福島県土砂災害防災訓練実施要領に基づいて、本村では始めて実施したものだが、県との協議により新宿地内で、主に防災体制、情報伝達、避難勧告発令などの手順に重点を置いての訓練で、避難誘導の方法などを含め、地元住民と消防団、村職員の参加となつた。

次の災害訓練の時には、行政区単位の規模で計画し実行したい。

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair, wearing a dark suit jacket, a light-colored shirt, and a striped tie. He is looking slightly to his left with a neutral expression.



施設の民間移譲の伴う活性を問う



民間に移譲することは都市との交流による村の活性化に大きな影響を与える

平成7年度は旅費の併用を開始し、今年で14年目に入っています。この間に村、地域、施設を取り巻く環境は大きく変わった。特に、村の財政は厳しくなり、繰入額が厳しく問われる環境になつていることは十分認識している。特別会計になつてからの起債償還額を除いた実質的な単

質問 本村の財政負担の要因、活性化、地域の発展は望めない。交流施設を民間への経営移譲に託し、地域発展を目指すべきである。

このことは前定例議会でも質しておりますが、規制条件に達しない旨の答弁であったが、規制認認となりこれを機に民間移譲を求めるもので、村長に向う。

答弁（村長） 3月の定例会でその施設を第三者に譲渡することは考えていないと答えた。その際には、財産処分制限期間と補助金返還の問題とともに、村の第三次鮫川村振興計画など、村の方針を示した計画において役割が明示されており、計画の達成に影響する旨を答えた。

交流施設の設置条例には、「都市との交流を推進することにより、村の活性化と住民福祉の向上を図るため交流施設を設置する。」とある。

7 さめがわ議会だより第113号

会場玄関ロビーに設置されている意見箱

答弁（村長） できるだけ多くの方々の話を聞きたいと考え、村長室のドアはいつも開いて執務し、住民の方が気安く入り出しができる環境づくりをしている。役場ロビーには「ご意見箱」を設置しているが、未だ利用がない。考え方を伺う。

問 答 フレックステイム導入の考えは
住民サービスが低下しないよう便宜を図っている



關根政雄議員

青生野小学校の統合に向けての 経過と今後の方針は



今までの方針と同様、地区の合意が前提

答弁（教育長） 青生野小学校の統合問題については、平成13年12月に「統合は考えず、今後教育の更なる充実を図り、子供達の勉強しやすい環境づくりをすべき」との青生野地区の結論を出している。

再質問 今後の児童数の動向と、地域のコミュニケーションをとる
機会を設けたいと考えている。

複式学級の解消、また、同様に年集団活動の機会を確保するため、村内の4小学校が鮫川小学校に統合し5年が経過した。その後、本村の「過疎地域自立促進計画」が策定され、学校教育の振興策において、「村内小学校は1校に統合する。」と教育委員会の基本方針を打ち出しているが、次の各点について伺う。

A会長に申し入れたところ、「すぐ統合するという機運はなく、保育園や幼稚園の保護者を交え、PTA内部で検討したい。」との回答であった。

その後、保護者の意向なども含め機会あるごとに情報収集をしているが、地区としての方向性は見い出せていない状況かと思われる。

本年度は20名の児童で3クラスの複式学級編成となっている。複式学級の一番の課題は、一方の学年が授業をしているとき、もう一方の学年は自習をして、

年度収支の一般会計繰入額平均は約500万円である。この間無駄を省き節約をして、施設運営に努めている。

今後、村の「安全・安心な食」や鮫川流スローライフである「まめな暮らし」に共感する都

市の人々がたくさん訪れていた

だたいと考へていている。また、

長年、地域の雇用や食材の調達など、地域投資主体としての役割も果たしてきた。これからも、

村の資源である里山の癒しやふ

れいの環境を活かした、村に

ふさわしい就労の場として、更

には若者の雇用の場となるよう

後継者の育成も検討して行きた

いと考えている。

現時点で、民間に譲渡するこ

とは、都市交流による村の活性化という目的の達成に大きな影響を与えるものである、また、

補助金の償還も伴う。施設の活

用に賛同願いたい。

再質問 交流施設を維持し、こ

のまま進めていくことの理由はどこにあるのか。地域が発展して黒字にならなくてもいいが収支の見合った運営できる自信はあるのか。

答弁（村長） 都市との交流の場の玄関口になつた役割は、数字的にははかり知れないものが



交流施設「ほっとうす・さめがわ」

ある。今後もこの交流施設が、都市との交流施設としての役目を十分果たしていく、ここで都市の人たちに癒しの空間を提供していく村になればいいと思

う。

今、単独支配人で運営してい

ければ、500万円の支援はやむを得ない。地域の住民に与え

る雇用の場、都市との交流施設の窓口としての役割を果たして

いる。さらに里山の景観や集落の維持にも役立っている。

質問 国の補助金で建設した施設について、完成後10年経過し、雇用の場、都市との交流施設の窓口としての役割を果たしていった条件で当初目的とは異なる施設への転用や譲渡、取り崩しなどの財産処分を認める。また処分の際に補助金の返還を求める政府決定が各自治体へ通達されたものと思われるが、内容について伺う。

答弁（村長） 内閣府からの通達はないが、総務省所管の通達では、補助金等の交付を受けて取得した財産を補助金等の交付の目的以外に使用し、譲渡し、交換し、貸し付け、担保に供し、又は取り壊すことなどをうにあたっては、「補助金等に係る予算の執行の適正化に関する法律」に規定にする補助事業者にあっては内閣総理大臣の承認が必要である。

これらの承認について、近年における急速な少子高齢化の進展、産業構造の変化などの社会経済情勢の変化に対応するとともに、既存ストックを効率的活用したことが前提であり、当該地方公共団体の判断を確認のうえ、その判断が尊重され、対応することとなるという趣旨のものである。

しかしながら、この通達では、財産処分に無条件で全面的に補助金の返還を求める見解ではなく、補助金返還が免除されるには厳格な運用規定を設けられている。

処分の際に無条件で全面的に補助金の返還を求める見解ではある。

対象財産がその設置目的を果たしてきただことが前提であり、当該地方公共団体の判断を確認のうえ、その判断が尊重され、対応事業等を行う地方公共団体が財産処分については、当該補助

用した地域活性化を図るために、承認手続等の一層の弾力化、及び明確化を図ることとされ、補助事業等を行う地方公共団体が

財産処分について、当該補助

質問 施設の耐用年数等を勘案した補助金の返還が伴う

対象財産がその設置目的を果たしてきただことが前提であり、当該地方公共団体の判断を確認のうえ、その判断が尊重され、対応事業等を行う地方公共団体が財産処分について、当該補助

用した地域活性化を図るために、承認手続等の一層の弾力化、及び明確化を図ることとされ、補助事業等を行う地方公共団体が財産処分について、当該補助

用した地域活性化を図るために、承認手續等の一層の弾力化、及び明確化を図ることとされ、補助事業等を行う地方公共団体が財産処分について、当該補助



問

医療保険制度を問う

答

特定健康診査・特定保健指導に変わる

新医療保険制度が、本年4月より実施され、40歳から74歳までの加入者に対し、特定健診が義務化され、村において個人的な指導が行われるようだが、有資格者の確保状況について伺う。

また、後期高齢者からの年金よりも天引きも実施され、本人にとって身が切られる思いと察する。年金からの天引きも4月と10月からと聞いているが、納入対象者と対象人数を伺う。

また、大幅な医療制度改革に基づいて行われた基本健診がなくなり、高齢者の医療の確保に関する法律に基づく、特定健診結果が義務付けられた。これは、生活習慣病の前段階であるメタボリックシンдромを予防・改善することを目的として実施される。この対象者は、40歳から74歳までとなる。対象者が加入しているそれぞれの医療保険者「国民健康保険・社会保険・共済組合等」に被保険者の健診が義務付けられた。本村でも、今月から健診が始まつたが、健診結果がわかり次第、順次、保健指導会の開催や、結果に応じた個別指導などを組み

数字はまだ出ていない。村の場合は年金生活者が大半である。均等割40,000円の7割減、5割軽減、2割軽減。内7割軽減の方が3割以上はいると見ていく。

答弁（住民福祉課長） 正式な数字はまだ出ていない。村の場合は年金生活者が大半である。均等割40,000円の7割減、5割軽減、2割軽減。内7割軽減の方が3割以上はいると見ていく。

答弁（村長） 村は、産地づくり交付金などの交付金45,350円の助成金の満額交付を受け、19年度の生産調整を達成しましたが、県の配分算定方式により、約41トンの減額配分、面積で約9haの生産調整面積の配分がされなかつた「認定

再質問 米の過剰米による減産の政策の中で、生産農家の高齢化、低米価などにより耕作者が激減すると予想されるが、今後鮫川の景觀を維持するのに村はどう



農業者」に2割の生産調整を、一般農家には、昨年同様約4割の生産調整の配分のお願いをしました。

次に、稲ホーリクロップブサイレージの取り組み状況について、国が米の生産調整の推進を図るために新しく創設した「地域水田農業活性化緊急対策」分の取り組みで20ha、昨年度からの継続分と併せて、約32haとなると見込まれます。

畜産の輸入飼料の高騰を受け、畜産農家の自給率向上が求められているが、稲ホーリクロップブサイレージは、飼料としての嗜好性や栄養価等品質も良好であり、東西しらかわ農協の関連機械の整備も進んでいます。家畜の供給契約で栽培が増加している。



体验教室

問題であることから、どのように取り組むのか伺う。

答弁（村長） 遊休農地の状況については、村農業委員会が平成18年度及び平成19年度に農業委員による調査を実施している。約14 h a が遊休農地となっている。

本年5月に、農林水産省から耕作地全体調査、耕作放棄地解消計画策定の概要が示され、調査の実施マニュアルが示されている。

大切であり、今年度も現地調査を実施し、区分、分類を行い農家や集落の意向を踏まえ計画策定していく考えている。



山形郁夫議員

問 2007年問題についての 経済効果と実績について

答 定住人口の確保と交流人口を増やし、地域の
産業経済の振興と地域コミュニティの活性化を図る

答弁（村長） 県でも県政の最重要施策として、「定住・2地域居住」の推進を組織を挙げて取り組んでいる。

は2件である。
そのほかに「東京農大のカレッジ講座」が縁で、落合地区の水田で米づくりを始めた首都圏住民グループや渡瀬の「山王の里」を拠点に「農業体験学校」を開催しているNPOなど様々な動きが村内に出てきている。

また、経済効果であるが、ふるさと体験学校、東京農大のカラッジ講座による効果が、空き家改修や新築工事、その他日用品の購入、理容、美容の利用な

問
耕作放棄地の課題と解決策
消計画の策定は
現地調査を行い、農家
や集落の意向を踏まえ
計画を策定する

これによると、全ての耕作放棄地を対象に現地調査を実施し、その状況により、
①人力・農業用機械で草刈りなどを行うことにより、直ちに耕作することが可能な
土地

②草刈りなどでは直ちに耕作

し、地域の
イの活性化を図る

質問 団塊の世代の大量退職を控えての、いわゆる2007年問題が話題になったのが、2年前であった。大都市圏を中心として、退職者の定住、2地域居住を主として、各自治体が競い合って誘致合戦を繰り広げられてきた。本村においても、古民家改修

15人程度である。また、「東京農大のカレッジ講座」も平成18年度から受入れ、学生と共に首都圏の一般住民も参加している。この講座は1泊2日で年間3回程度実施し、参加者は毎回30名程度である。取り組みの内容であるが、本



ホールクロップサイレージの収穫作業（青生野地内）

問 題 限界集落の状況は

答 農業で暮せる世の中を一刻も早く実現することが限界集落解消のもっとも重要な決め手である



前田雅秀議員

質問 現在「地方」を取り巻く社会・経済環境は、人口減少社会の到来や、経済のグローバル化の進展といった大きな変革の中で、「地方と中央の格差の一層の拡大」など依然として厳しい状況が続いている。今後、急速な少子高齢化の進展に伴い、生産年齢人口の減少が進むことから右肩上がりの経済成長や、税収の増が望めない状況になっている。

一方、住民の価値観の多様化に伴い、より高い行政サービスの提供が求められており安全・安心で住んで良かったと思える環境づくり、地域づくりが早急な行政課題と考えている。

集落機能の低下として、耕作放棄地の増加、森林の荒廃、被害、病虫害などの発生などが掲げられる。県内には、「限界集落」が約100箇所存在すると報じられている集落機能の維持、活性化は村行政を執行する上で基盤となるものと考えますが、村におけるいわゆる「限界集落」の状況をどのように把握しているのか伺う。

半数を超えている集落はあります。高齢化が最も進んでいるのが丸谷地集落で、46%、ついで越虫集落が45%、3番目が内ヶ竜で44%です。40%を越えているのは、この3つの集落だけとなっている。

しかし、55歳以上が半数以上のいわゆる「準限界集落」は、11集落ある。高齢化が心配されるのが、住民の「心の空洞化」といわれる「あきらめ感」の蔓延である。「この地域では何をやつてもだめだ」という自信の喪失、誇りの喪失が最も懸念されるものである。そうならないためには、住民の意欲、余力があるうちに魅力ある地域づくりに取り組むことが大事である。私はそのために「豆で達者な村づくり」を実施している。

格差の是正の一は、国の農林業政策の転換である。再生産が不可能な価格で農林産物の取引がされているのが実態である。このような状況の中で農家は希望を失い、耕作放棄地や山林の管理放棄地が増加し、食糧自給率も減少し続けている。

世界は確実に、「食糧余剰時代から不足の時代」に入ったといわれている。減反政策の見直しなどを政府首脳が発言するよ



いう方向に持つていこうとしているのか伺う。

答弁（村長） 今ここに来てようやく食の安全・安心そして食糧の危機が騒がれている。食糧自給率というのは、国策としてしっかり腰を据えて構えていかなければならぬ農業政策である。今の日本の農業政策は、生産費割れするような農産物価格である。生産費に見合った農産物の価格、そんな体系づくりを考えたのが、まめで達者な村づくり事業で、これから考えている有機の里づくりである。

質問

現在「地方」を取り巻く社会・経済環境は、人口減少社会の到来や、経済のグローバル化の進展といった大きな変革の中で、「地方と中央の格差の一層の拡大」など依然として厳しい状況が続いている。今後、急速な少子高齢化の進展に伴い、生産年齢人口の減少が進むことから右肩上がりの経済成長や、税収の増が望めない状況になつてゐる。

一方、住民の価値観の多様化に伴い、より高い行政サービスの提供が求められており安全・安心で住んで良いことを思ふら

**実現することが
め手である**

前田雅秀議員

年3月の調査では、65歳以上が半数を超えている集落はあります。高齢化が最も進んでいるのが丸谷地集落で、46%、ついで越虫集落が45%、3番目が内ヶ竜で44%です。40%を越えているのは、この3つの集落だけとなっている。

しかし、55歳以上が半数以上のいわゆる「準限界集落」は、11集落ある。高齢化が心配されるのが、住民の「心の空洞化」といわれる「あきらめ感」の蔓延である。「この地域では何をやつてもだめだ」という自信の喪失、考え方の喪失が最も懸念さ

うになつたが、問題は農家の所得が増え、生産意欲が高まるような農産物価格の補償制度を創るかどうかである。農業で暮せる世の中を一刻も早く実現する事が限界集落解消のもっとも重要な決めてであり、このような政策の実現のため、議会の皆さんと力を合わせ国に要望していきたいと考えている。

※限界集落

比類のない
世界

議会は、村の重要な政策提言の審議や予算、決算の認定、さらには条例の制定や改定、請願、陳情の審議など、村民の皆様にとって直結する決議機関です。次回の定例議会は9月

次回の定例議会は9月中旬の予定です。

村の将来を想う

西野在住

私は、平成8年に21年間生活した東京からUターンで鮫川に戻り早いもので12年が過ぎました。今では、鮫川に多くの友人、知人ができましたが、当時は地域の人と同級生が数人と親類の行き来だけで大変寂しいものでした。近年、特に感じることは、鮫川の「里山」の風景が変わったと思うことです。道路の周辺などが整備され景観が大変良くなりました。また、高齢の方を多く見かけるのも事実です。

今後、村の担い手となる若者の流出対策、そして、村の第一の基幹産業である「農業」の維持と振興対策が急務であると思います。安心して鮫川で暮せる喜びと楽しみのある生活を目指して、微力ではありますが皆さんと共に歩んで行きたいと思います。

議員研修

青戸孝夫 議員

使おうとしているところに問題があるのではないか。」



3 22 日	18 日	14 日	"	8 日	7 月	6 月	5 月
県議会(福島市)	白河広域圏臨時議会(白河市)	臨時村議会	例月出納検査	議員全員協議会	植樹祭(矢祭町)	町市) 県議長会定期総会(福島市)	町村議会議長・副議長研修(東京都)
(福島市)	(白河市)			議員研修会(中島村)	例月出納検査	議会だより広報編集委員会	地方植樹祭(泉崎村)
				昭和村議会議員视察来村 (群馬県)	30日	30日	30日
				議会だより広報編集委員会	30日	30日	30日
				議員勉強会	27日	27日	27日
				議会だより広報編集委員会	27日	27日	27日
				黒磯・棚倉・いわき間道 路整備同盟会総会(棚倉町)	27日	27日	27日
				議会だより広報編集委員会	13日	13日	13日
				議員勉強会	10日	10日	10日
				議員研修会(中島村)	12日	12日	12日
				議員全員協議会	30日	30日	30日
				議員研修会(中島村)	30日	30日	30日
				議員研修会(中島村)	30日	30日	30日

編集後記

村内のいたる道すじに山百合の香りが漂い、月見草がやさしく揺れ動く本格的な夏の到来となりました。

大豆畑やジュウネン畑は丹精を込めて土寄せする高齢の方々の汗が光り、今年の豊作を鍼に託しているかのようです。

広報紙の発行を通じ時節の村内の課題や、現場の状況を取材し、今やらなければならぬ課題が山積していることを痛感させられま

■議会だよりに関するご意見・お問合せは
〒963-8401 福島県東白川郡鮫川村大字赤坂中野字新宿39番地5 鮫川村役場議会事務室
TEL 0 2 4 7 - 4 9 - 3 1 9 8 FAX 0 2 4 7 - 4 9 - 3 3 6 3
ホームページ: <http://www.vill.samegawa.fukushima.jp/> メール: sikai@vill.jp